

Estado32
.com.mx

Editoriales de la Prensa Local

15 de abril del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Cuando la tormenta pase...

SUMEMOS ESFUERZOS TODOS

Mientras otros países están saliendo ya de la pandemia del Covid-19 -principalmente en Europa-, en México con preocupación vemos que es, al contrario. Polarización, división y hasta agresiones a médicos, médicas, enfermeros, enfermeras y personal de la salud, estamos observando todos los días. Hoy más que nunca, incluso en la diferencia, deberíamos estar unidos como nación. Lamentablemente no es así.

No hay discusión que la Pandemia del Covid-19 ha dejado una serie de enseñanzas a todos, eso nos incluye a los medios de comunicación. Informativamente, hemos aprendido sobre la necesidad de investigar más ante el desconocimiento periodístico sobre el virus que nos aqueja.

A todos sorprendió.

A lo que pretendo llegar, con la entrega de hoy es de que todos, más allá de credos e ideologías debemos reflexionar sobre cómo contribuir a que la pandemia del Covid-19 no avance, ¡no basta el quédate en casa!, se requiere además conciencia, razonamientos y retomar la solidaridad.

Entre otras muchas cosas.

ESTO PODRÍA PROLONGARSE

La parte médica y científica que está atendiendo al Covid-19 las 24 horas, todos los días, ha dejado entrever, que abril y mayo todavía la gente deberá estar en casa, situación que no ha sido sencilla para nadie. Lo dicho hasta ahora, son también tiempos desconcertantes. Hagamos la parte que nos corresponde.

Retomo la idea original, si alguien ha vivido en carne propia el Covid-19, después de China, claro, son los países europeos, principalmente, Italia, España, Francia, por citar algunos. Por eso, se vuelve indispensable que México esté unido, hasta donde se pueda, para combatir al Covid-19. Pero con seriedad.

Se vale criticar al gobierno de la 4T, a los gobernadores de los estados, a las autoridades de salud, pero lo que no es correcto, es no reconocer que hay un esfuerzo, aunque parece insuficiente, ni tampoco, agredir verbal y físicamente a los profesionales de la salud en cualquiera de sus niveles.

México va a resistir.

FALTA EQUIPO E INSUMOS

En medio de esta modesta reflexión, también es necesario, que la Secretaría de Salud Federal, que las Secretarías de Salud en los Estados, ahora los hospitales públicos y privados no dejen de atender a los enfermos del Covid-19, a pesar de las limitaciones que hay. Son tiempos difíciles para todos.

Lo que sí es importante, es que el presidente de México, ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR ayude en verdad a los Estados y que, el gobernador de Zacatecas, ALEJANDRO TELLO CRISTERNA sea persistente en solicitar la ayuda necesaria.

Todos a hacer la chamba.

En resumen, como decía el poeta y pensador uruguayo MARIO BENEDETTI: "cuando la tormenta pase", es porque algo mejor se ha aprendido, porque seremos mejores como humanidad y solidarios con aquellos que no pueden quedarse en casa. Amén de otras enseñanzas... Zacatecas resistirá.

HASTA MAÑANA.



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

El principio del fin

MINEROS.- En lo que parece que representará la desaparición del equipo Mineros de Zacatecas, la Liga de Ascenso MX decidió dar por finalizado el torneo de clausura, en el que el equipo zacatecano era el líder general, era el equipo más goleador, era la mejor defensa, tenía al líder de goleo individual.

PROBLEMA.- El problema es que no se definió cómo quedó el torneo, si se canceló, si se determinará que el campeón será el líder general, se habla también de una final entre primero y segundo lugar general. Mineros de Zacatecas y Correcaminos de la Universidad Autónoma de Tamaulipas.

DESAPARICIÓN.- Esta cancelación del torneo regular significa la desaparición de la Liga de Ascenso, lo que significará que ya no habrá ascenso de equipos y no habrá ascenso a la Liga MX.

CERTIFICACIÓN.- la cancelación del torneo sin definir ganadores se determina porque ni siquiera era necesario nombrar un campeón, debido a que ninguno de los equipos participantes en la Liga de Ascenso estaba certificado para participar en la Liga MX, lo que antes se llamaba Primera División.

MULTIPROPIEDAD.- Se puede decir que el aforo del estadio "Carlos Vega Villalba" fue ampliado para que el equipo tuviera la oportunidad de subir, y ese requisito fue salvado, el problema fue que el equipo no recibió la certificación por el tema de la multipropiedad.

NEGATIVA.- Mineros de Zacatecas es parte de un proyecto que conjunta a dos equipos de la Liga MX, los Tuzos de Pachuca y los Panzas Verdes de León, motivo por el que se decidió no darle la certificación, es decir, aunque el equipo fuera campeón no iba a poder subir.

DESARROLLO.- Pero la cancelación del torneo, por motivos de pérdidas económicas, representa lo que buscaban los dueños de los equipos de la Liga MX, la desaparición de una liga de desarrollo, que en realidad nunca lo fue, ya que había jugadores retirados, tipo Omar Bravo que estaba en Leones Negros de la U de G, que regresaban a jugar a esta división.

DESAPARICIÓN.- En este momento, equipos de tradición en primera división como Atlante, como Zacatepec, el recuerdo de aquel Celaya con Emilio Butragueño, Michel, Hugo Sánchez; el Dorados de Sinaloa que tuvo a Pep Guardiola como jugador y recientemente a Diego Armando Maradona como entrenador, son equipos que están a la expectativa, porque están al borde de la desaparición.

MINEROS.- El equipo Mineros representó la regularidad de un proyecto, después de que la Real Sociedad aparecía y desaparecía, que llegaron a una final que perdieron contra Pachuca, pero el actual equipo poco conectó con la afición, en gran parte porque era un equipo bien armado que llegaba como líder a la Liguilla y era eliminado rápido.

ADIÓS.- Hoy es muy probable la desaparición de la Liga de Ascenso MX, por una pretensión fuerte de los dueños de la Liga MX para desaparecer los descensos, y ello representaría también el cierre de la época y la probable desaparición de los Mineros de Zacatecas.

VIOLACIÓN.- Una mujer centroamericana que busca llegar a la frontera de Estados Unidos con México es violada en promedio dos veces; convirtiéndose en uno de los sectores más vulnerables que se enfrentan a la cruel realidad del país, informó José Juan Estrada, titular de la Secretaría del Zacatecano Migrante (Sezami).



opinión

**CRÓNICA
DEL PODER**

IGNACIO VALENZUELA

**Ante reclamo de unidad,
silencio e inmovilismo**

Al advertir sobre los reales riesgos de colapso económico del estado, que provocaría no solo ahondar el estancamiento del desarrollo, sino lo peor, la crisis económica en las familias, entre las comunidades ya amenazadas o en verdadera penuria y con carencias elementales como la salud y alimentación, el Gobernador ALEJANDRO TELLO otra vez clamó por la unidad entre los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, los legisladores federales, los ayuntamientos, partidos políticos, las instituciones autónomas, universidades, los empresarios, al sector productivo y las organizaciones sociales y ciudadanas.

La indiferencias y el regateo del gobierno federal hacia el estado, no pueden dar a los zacatecanos, ni mejor salud, mayor bienestar o garantía de seguridad. Es del dominio público que la Secretaría de Finanzas que conduce JORGE MIRANDA, ha diseñado un dramático cuadro lleno de expectativas difíciles, complejas y más críticas, y el hecho es que las fuerzas políticas y sociales no parecen secundar los esfuerzos de gestión para evitar ese marcado menosprecio por el federalismo justo y razonable e impedir sean aplicadas las gastadas y antiguas fórmulas centralistas en el manejo de los recursos públicos y la equitativa distribución del presupuesto federal hacia las entidades federativas.

TELLO y MIRANDA solo apelan a que los poderes y las instituciones asuman responsabilidades de solidaridad con el estado en circunstancias de severa adversidad, porque solo enlazados hacia la superación de las crisis se podrá detener el retroceso autoritario y exigir al gobierno federal que debe voltear hacia los escenarios locales o estatales y municipales, para que sean honrados el diálogo y la concertación como medios para resolver los graves problemas de sanidad, economía e inseguridad que hoy enfrenta el país.

En ésta hora tan peligrosa por el acecho del coronavirus, un escenario polarizado entre los estados y la federación es inaceptable, como tampoco se puede admitir que en el gobierno federal no se escuche el clamor y la racional demanda de los estados que resenten la gravedad de la emergencia provocada por la pandemia, que está a punto de desestabilizar a la sociedad y de generar desastre económico.

La solicitud de TELLO al Presidente LÓPEZ OBRADOR, por 2 mil millones de pesos para salvaguardar la salud de la gente y paliar los efectos económicos, no es un documento hecho al azar, se trata del asentamiento de argumentos y sólidas justificaciones que van a proteger a la población ante la ofensiva del virus y a proteger los empleos y las pequeñas empresas ya paralizadas. Por eso se explica, que JORGE MIRANDA haya elaborado un nuevo paquete económico ante la Legislatura, frente a una pérdida de 2 mil 500 millones de pesos de participaciones federales y reducción de 480 millones de pesos de ingresos propios.

Y POR ESO TAMBIÉN

Los zacatecanos no se explican el silencio de nuestros flamantes legisladores, senadores y diputados federales, desde RICARDO MONREAL hasta GEOVANNA BAÑUELOS, JOSÉ NARRO, CLAUDIA ANAYA y SOLEDAD LUÉVANO; los diputados federales CARLOS PUENTE, CHABELO TREJO, ALFREDO FEMAT, REGINALDO SANDOVAL, LYNDIANA BUGARÍN; no se escuchan las voces de los magistrados, ni de los académicos e intelectuales, ni de los partidos, tal parece que ya están asustados con la amenaza por adelantar la revocación de mandato.



OPINIÓN

**TARJETA
INFORMATIVA**

Servando Burciaga

Urge dinero

Es una realidad que el municipio se está quedando sin dinero, sino es que ya no tiene nada, que sus arcas están en cero, por los recortes a las participaciones federal, por la poca y casi nula recaudación, ya está en números rojos, urge una oxigenación, un rescate financiero, por eso el presidente municipal SAÚL MONERAL ÁVILA, ya empujó a exigir apoyo al Gobierno del Estado, 400 millones son los que requiere, porque verdaderamente la situación que se vive en la entidad es crítica.

Así como está el municipio, necesitado y urgida de dinero, en estas mismas condiciones está el estado, a quien le corresponde rescatar al estado y al municipio es al Gobierno Federal, el Presidente de México Andrés Manuel López Obrador, quedará como héroe, como el salvador, si baja los recursos en cascada para que los municipios en este caso, para que Fresnillo respire, porque de continuar la situación crítica, ni la nómina se podrá pagar.

Así como está el municipio, necesitado y urgida de dinero, en estas mismas condiciones está el estado

CREENCIAS

La Comisión Nacional de Agua, tuvo que enviar personal a la comunidad de Chichimequillas para la tranquilidad de los habitantes, curiosos y demás, después de que el agua de una laguna se tornó de color rosa, la dependencia del Gobierno Federal, aseguró que investigará, analizará la muestra del agua que se llevó y en los próximos días darán los resultados.

Porque los habitantes estaban creando su propios historias de ficción, incluso aseguraron que lo ocasiono un meteorito, cayó en la madrugada del sábado y fue el cambio el color al agua. Pero además la historia de que fue una acción de ovnis. Pero expertos ya se involucraron en el tema para disipar todas las dudas.

PREOCUPA

Hay dependencias del gobierno municipal que reportan cero de ingresos, cero de recaudación en el último mes, como la oficina de enlace con la Secretaría de Relaciones Exteriores, es una de ellas; el departamento de espectáculos cero pesos, no hay fiestas no hay eventos; plazas y mercados reporta que el 60% ha disminuido la recaudación.

Indiscutiblemente, es una situación complicada para las finanzas del Municipio, pero en estas mismas condiciones se encuentra comerciantes que viven al día, amas de casa, trabajadores que fueron enviados a su casa, complicada la situación económica de la entidad.

Es una situación complicada para las finanzas del Municipio, pero en estas mismas condiciones se encuentra comerciantes que viven al día



Martín E. Álvarez

El municipio necesita actores de la sociedad

Es grato tener el privilegio de establecer nuevamente esta línea de comunicación con todas y todos ustedes amables lectores, derivado de la situación que hoy se vive y así lo demanda, todas y todos hemos estado y estaremos incrementando la interacción por los distintos canales de comunicación digital, entre otros que no sean de manera presencial guardando la sana distancia.

El ser humano interactúa a través de los mensajes escritos, al compartir e intercambiar puntos de vista de diversa índole, en temas variados y este caso sobre conocimientos y experiencias (adquiridos o vividas), que puedan ser de utilidad en el desarrollo de nuestra responsabilidad, ya sea municipal, estatal o federal, y por qué no mencionar también desde alguna organización no gubernamental.

Las denominadas (ONG'S), que esencialmente influyen en el desarrollo de los municipios, dado que sus acciones están enfocadas a proponer soluciones a la problemática de los grupos sociales que integran a la sociedad, pero que desde su perspectiva no han sido, o no están siendo suficientemente atendidos por las diversas instancias gubernamentales, lo que hace que se manifiesten y actúen.

Estos grupos esperan que la autoridad los atienda, considerando que el municipio en México es la instancia de gobierno más cercana al ciudadano y donde se exponen los grandes temas de la problemática social, es el espacio natural para la realización de las acciones que impulsen el desarrollo local y es ahí también donde nace la política social, esperando beneficios tangibles para sus habitantes.

De esta forma, se genera la corresponsabilidad entre sociedad y gobierno manifestándose principalmente en situaciones de crisis como la que actualmente se vive, por eso es necesario que los gobiernos locales realicen acciones profundas en la resolución de problemas como el que ahora se tiene, la lucha contra la pobreza y el desarrollo social, procurando aprove-

char mejor los recursos asignados por parte del gobierno federal, estatal y los que recaude o gestione ante otras instancias, como el banco mundial, la organización de naciones unidas, la organización mundial de la salud, entre muchas otras que atiendan la problemática existente e impulsen el desarrollo, siempre buscando mejores condiciones de vida.

acme1216@gmail.com



Juan Diego Chávez G.

¿Hay que disculparse por emprender?

Parece que algunos piensan que con solo decirlo pueden sacar adelante al país en medio de la pandemia que estamos viviendo. Únicamente la palabra de Dios es efectiva en sí misma: "Dijo Dios: haya luz. Y hubo luz" (Génesis 1, 3). Nosotros no podemos transformar la realidad solo con decirlo, ni cambiarla sin tener en cuenta a los demás.

Los gobiernos, en sus distintos niveles, son siempre una fuerza importante y necesaria para organizar la vida en común, pero hay que reconocer que no pueden todo. Lo que estamos viviendo muestra que todos somos vulnerables, pero también necesarios. No queremos profetas del pesimismo, pero tampoco falsos mesías que prometen paraísos irrealizables. La realidad se está imponiendo y hay que entrarle todos.

Hay algunos que ven con recelo a los empresarios, a los emprendedores. Es verdad que no todos son dignos de ese nombre, pero no podemos generalizar. Son ellos los grandes creadores de empleo y fomentan una cultura de trabajo y esfuerzo que sostiene nuestro país. No pensemos solo en grandes empresarios rodeados de lujos. También son emprendedores la señora de la tiendita de la esquina, el que tiene un puesto en el mercado, un taller mecánico propio o cualquier negocio pequeño o mediano. ¿Ahora resulta que hay que disculparse por emprender?

A veces se escucha decir: "es un error vivir fuera del presupuesto", como si el ideal en lo laboral fuera conseguir una plaza en el sector público y vegetar ahí hasta que le llegue a uno la jubilación. ¿Quién va a generar entonces la riqueza para mantener el presupuesto? Está comprobado que cuando el gobierno quiere abarcar todo, muchos proyectos terminan por no ser eficientes. Necesitamos grandes y pequeños empresarios, y contar con todos, gobierno y sociedad civil, para salir adelante siempre, no solo en este momento de crisis.

Los emprendedores no son los malos de la película. El gobierno no puede hacerlos a un lado, ni minusvalorarlos. Son necesarios para mantener y generar los empleos que se necesitan. Para ellos, como para todos, lo que estamos viviendo es también una oportunidad de ser más corresponsables, de ver más allá de los propios intereses y de corregir también tantas injusticias sociales que hay en nuestro país. "Aquí no vale el 'sálvese quien pueda'", nos ha recordado el Papa Francisco.



El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @donrunrun

Programan recortes a gobierno por 360 millones

Ante la desesperante crisis que genera el coronavirus, en el proyecto de recortes que el secretario de Finanzas, **Jorge Miranda**, explicará hoy a los diputados locales, se contemplan reducciones por 360.2 millones de pesos.



JORGE MIRANDA, secretario de Finanzas.

El Ejecutivo y sus dependencias se sacrificarán con 347 millones 533 mil pesos menos, y el Congreso local con 11 millones 404 mil pesos; a los organismos autónomos solo les quitarían 1.3 millones de pesos, en tanto que el magistrado **Arturo Nahle** y los de Tribunal de Justicia salen librados, al igual que el fiscal **Francisco Murillo** y obviamente, la SSZ de **Gilberto Breña**. **José Juan Estrada**, titular del Sezami, es de los más castigados en proporción a su presupuesto; tendrá 38 millones de pesos menos, en tanto al IEEZ, ni a dos meses de sueldo de **Virgilio Rivera** llega el recorte: 209 mil pesos.

Quieren deuda

Ya un grupo de diputados locales entre ellos **Juan Mendoza**, **Lalo Rodríguez**, **Eldemira Hernández** y **Lupe Correa**, entre otros, que ha planteado, como una salida para resistir los estragos del coronavirus, recurrir al endeudamiento. En sus planteamientos alegan que es hora de romper el cristal para usar el extinguidor y si los endeudamientos son para los casos de emergencia, ahora es cuando. Algunos políticos y funcionarios se asustan por las medidas de austeridad que hoy explicará el secretario de Finanzas **Jorge Miranda**, y creen que una forma de mitigarlas es endrogando al estado.

El gobernador **Alejandro Tello** veía dificultades para hacerlo por el tema de la Ley de Disciplina Financiera, pero ya los legisladores federales del PVEM, incluidos **Carlos Puente** y **Lyndiana Bugarín**, promovieron ayer una iniciativa para reformarla ante la emergencia por la pandemia. Para vender su propuesta, contraría a las ideas de AMLO, aseguran que "un gran número de bancos centrales alrededor del mundo están reduciendo sus tasas de interés".

Meterán su cuchara

En Tamaulipas, el gobernador **Francisco García Cabeza de Vaca** no se quiso apretar

el cinturón y logró que sus diputados le aprobaran un préstamo de 4 mil 600 millones de pesos, a 20 años, como los plazos del Infonavit. Quienes están a favor de hacer algo similar en Zacatecas, sostienen que la situación lo amerita. Y si hay recursos del Congreso le lloverán propuestas al secretario **Miranda**. El diputado **Mendoza** advierte que la crisis ya genera o agravó problemas de desnutrición infantil en comunidades rurales del estado, y por eso quiere proponer un programa emergente de despensas.

Dos frentes

En Fresnillo, el alcalde **Saúl Monreal**

no solo ha estado ocupado en acciones de contención de la pandemia, como cerrar el acceso a espacios públicos y sanitizar. También le ha ido saliendo chamba para mantener el suministro de agua a la gente



SAÚL MONREAL ÁVILA, presidente municipal de Fresnillo.

En la Belisario Domínguez tronó la tubería y hubo que renovarla, además de otras líneas que habían descuidado las anteriores administraciones. Por cierto, el municipio es de los que más tienen que perder ante el drama de la pandemia, con 6 mil 396 afiliados al IMSS tan solo del sector comercial.

Más para Milpillas

De las inversiones más fuertes que se destinaron para Milpillas y quien sabe para cuándo o si algún día se aprovecharán, están los más de 12 millones de pesos para un proyecto que el secretario del Agua y Medio Ambiente, **Nano Maldonado**, adjudicó a una empresa de León Guanajuato que es de **Ramón Guerra**, miembro de la CMIC y según dicen con muy buenas conexiones en la Conagua.

Runrunazos

Familiares de Nallely, la estudiante de Derecho de la UAZ que fue asesinada hace un año en su propia escuela, aún claman justicia y esperan que el caso no quede impune. La licitación que se le dio a Fahrenheit para uno de los tramos de la carretera a Aguascalientes, fue en conjunto con la empresa zacatecana RQR Construcciones de **Roberto Quiroz**, que anda de achichinle con la súper delegada **Vero Díaz** y el coordinador de Ganadería **David Monreal**.

Águila, vives; sol, mueres y ¡tan tan!

Eduardo Ruiz-Healy* 

Si tienes 60 años o más, ¿te gustaría que tu vida dependiera de un volado? Si eres menor de 60 y tus padres son adultos mayores, ¿te gustaría que la vida de alguno de ellos dependiera de un águila o sol?

Seguramente no te gustaría, pero eso es precisamente lo que podría ocurrir en caso de que tú, si eres mayor de 60 años, o tus padres, si también sobrepasan esta edad, enfermaran gravemente de Covid-19 y para poder respirar tuvieran que ser conectados a alguno de los escasos ventiladores que hay en nuestro país (entre 6 mil 400 y 7 mil para una población de entre 120 y 130 millones).

El 27 de febrero pasado, el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud de la Secretaría de Salud, Hugo López-Gatell, dijo: "Vamos a redondear, que México tenga 120 o 130 millones de habitantes (...) y por lo tanto estaríamos hablando de 75 mil 78 millones de personas infectadas, y de los infectados, cerca de un 10 o 12% podrían tener síntomas (...) unos ocho a 10 millones de personas con síntomas de los cuales podríamos temer que un dos a 5% pudieran tener enfermedad grave".

Es decir, de acuerdo con los porcentajes que mencionó López-Gatell, el número de enfermos graves de Covid-19 sería de entre 1.5 y 3.9 millones, dependiendo de si es el 2% de 75 millones de infectados o el 5% de 78 millones.

Ahora bien, hasta ahora, de acuerdo con el mismo funcionario, se han registrado 10 mil 792 casos sospechosos y 5 mil 399 confirmados de Covid-19. De este total el 13.8% ha sido hospitalizado en estado grave y el 2.7% en estado crítico, requiriendo ser intubado (conectado a un ventilador).

Con base en lo anterior, el 2.7% de entre los 1.5 a 3.9 millones de enfermos podría requerir de un ventilador, que equivale a entre 40 mil 500 y 105 mil 300 personas.

Hace unos días, el director general de Epidemiología de la Secretaría de Salud, José Luis Alomía, dijo que "Lo que nos revela la tasa de letalidad es que las personas que tienen 60 años o más edad, están falleciendo 2.7% veces más que aquellas personas que tienen una edad diferente".

Es fácil suponer que los enfermos que más necesitan ser conectados a un ventilador son precisamente los que tienen 60 o más años.

Y somos precisamente estos adultos mayores cuyas vidas podrán pender de un volado en caso de que enfermemos gravemente de Covid-19 y requiramos de un ventilador.

Porque, de acuerdo con la "Guía Bioética de Asignación de Recursos de Medicina Crítica" emitido por el Consejo de Salubridad General, dependiente del presidente de la república y presidido por el secretario de Salud, puede leerse lo siguiente:

"En un primer momento se deberá de recurrir al principio vida-completa. Ello quiere decir que pacientes más jóvenes han de recibir atención de cuidados intensivos sobre pacientes de mayor edad. Si recurrir al principio de vida-completa no desempata a los pacientes, entonces la decisión sobre quién recibirá acceso a los recursos escasos deberá de tomarse al azar (por ejemplo, lanzando una moneda)".

En pocas palabras, la vida de miles de adultos mayores que, según el presidente Andrés Manuel López Obrador, le han servido tan bien a México, dependerá de un águila o sol, les guste o no, y "tan tan", como dijo una vez López-Gatell.

*Twitter: @ruizhealy

MILAGROS DE CUARENTENA 2 // POR WUISHO



Gestión de crisis y Punto Final

Pablo Torres Corpus*



Toda organización, empresa, grupo y sobre todo gobiernos enfrentan en alguno o varios momentos crisis y problemas; de la manera en que los enfrenten depende el éxito o supervivencia de la organización.

Cuando lo hacen ordenada y eficientemente suelen salir fortalecidas, cuando se improvisa o no hay idea de qué hacer es cuando viene el quiebre y caída de la institución.

A la forma de enfrentar las crisis, de administrar los riesgos y conducir el proceso se le conoce como gestión de crisis y desde finales de los 70 es un campo de estudio que ha crecido exponencialmente por la importancia que representa para salir adelante en tiempos difíciles.

Una de las principales características y dificultades en la administración o gestión de crisis es que las decisiones se toman en tiempo real, con el problema encima, por lo que

el tiempo para actuar es poco y las variables son muchas, regularmente desconocidas.

Existen varios modelos para administrar las crisis, los cuales dependen directamente del tipo de problema que las originan; pueden ser desastres naturales, violencia, epidemias, shocks tecnológicos o económicos, etcétera.

Independientemente del tipo de crisis, hay acciones que siempre se deben hacer. Una de ellas es elegir quién será el líder en la gestión, ya que esta persona suele ser experto en las crisis y tener la capacidad de tomar decisiones.

Comunicar, comunicar y comunicar oportuna y continuamente es otro de los elementos claves para administrar una crisis; los vacíos de información suelen generar rumores y evidenciar vacío de poder.

Para realizar esta acción es necesario que solo una persona conduzca la estrategia de comunicación, pues

tener varias versiones de un mismo problema empeora las cosas. Un solo vocero facilita la tarea.

Sin importar si la organización es pública o privada se deben generar acciones o políticas de contingencia y apoyo, es determinante que se incentive o apoye a los trabajadores y/o a los ciudadanos a seguir realizando sus actividades, procurarles condiciones de trabajo que no generen riesgo y mucho menos que se pierdan los empleos.

Finalmente, es necesario generar mensajes de unión, fortaleza, prevención y optimismo moderado; los líderes que mejor recordamos han sido los que son honestos, directos, conciliadores y oportunos durante las crisis.

Punto Final

Tener poder no significa encarnar liderazgo.

*torrescorpus@hotmail.com

¿Saco las manzanas?

Marcelo Torres Cofiño*



Exactamente 346 mil empleos (4 mil más de los que, de acuerdo con el IMSS, fueron creados el año pasado) se perdieron en el país durante las primeras semanas de la contingencia sanitaria. Se trata tan solo de una pequeña muestra de lo que nos espera en materia económica y social los próximos meses. Pero, hay quienes siguen actuando como si nada grave pasara.

La crisis apenas está comenzando y todavía no nos muestra su cara más fea. De manera similar, el virus Covid-19 atacará con furia a los que se encuentran más débiles. La diferencia es que, para la "infección económica" si hay vacunas y medicamentos que permiten atenuar la enfermedad y acelerar la recuperación de los pacientes.

Sin embargo, el médico

se niega a prescribir esos fármacos, pese a su probada efectividad.

No nos queda de otra que seguir automedicándonos. Cada changarro que logremos salvar será de vital importancia para el verdadero combate a la pobreza. Cada micro y pequeña empresa que podamos mantener con vida significará menor sufrimiento para las familias que de ellas obtienen su sustento.

Apostar al aparato productivo del país está lejos de ser un capricho ideológico. Como lo publicó de manera reciente el NY Times, de los 2.7 millones de empresarios que hay actualmente en México, 2 millones, casi 75%, son de muy escasos recursos o de clase media de acuerdo con sus ingresos. De hecho, solo 2% encaja en la categoría de "magnate". ¿Por qué insistir en pintar al empresariado

nacional como el enemigo, cuando la mayoría lo que ha hecho es autoemplearse ante la falta de oportunidades?

Si vamos a atender las necesidades de quienes menos tienen, entonces, debemos incluir también a los propietarios de los pequeños negocios, en particular a los que tienen empleados. La economía de las familias mexicanas así se sostiene.

Es falso el supuesto de que los programas sociales, por muy amplios que sean, son capaces de sustituir la actividad productiva. Entre menos se genere riqueza, menos impuestos cobrará el gobierno y menor capacidad tendrá de otorgar ayudas. Es así de simple.

¿Lo entenderán o sacó las manzanas?

*Centro de Colaboraciones Solidarias

Lo insólito

Rosa Esther Beltrán Enríquez*

Durante siglos la vida humana en la Semana Santa giraba en torno a lo religioso, el luto por la muerte de Jesucristo se manifestaba en casi todos los aspectos de la vida, la comida, el silencio, se suspendían los programas de radio o televisión que no tuvieran relación con las ceremonias religiosas y en el ambiente social imperaba un halo de tristeza.

En las tre últimas décadas del siglo 20, la religiosidad de la Semana Santa se fue diluyendo, ya no eran los templos los lugares de reunión, a éstos los relevaron las playas y el asueto, la religiosidad y los ritos fueron debilitándose aunque aún conservan vigencia en amplios sectores de los estratos populares.

Quién lo iba a pensar, la pandemia del Covid-19 con el confinamiento ha modificado de tajo las costumbres religiosas del cristianismo, ahora todo es virtual; los días santos los puedes seguir en Facebook u otros medios en internet.

Dando un vuelco de la religión a la pandemia del Covid-19, sabemos que la modernidad con la revolución digital arrasa y se impone. De hecho, las creencias del siglo 14 que culpaban al demonio de las epidemias, fueron superadas por la investiga-

ción científica cuando se descubrieron las vacunas que son una aportación valiosa de la actividad científica del siglo 19 con el desarrollo de la bacteriología.

En México el desarrollo de la investigación epidemiológica tuvo un gran avance durante toda la primera mitad del siglo 20, de hecho se erradicaron la viruela y la poliomielitis y se controlaron la tos ferina, la difteria y el sarampión, pero bajo el imperio de los gobiernos neoliberales, las áreas de investigación fundamentales para atender con eficacia las contingencias se desmantelaron.

para hacer diagnósticos. En esa época había recursos humanos y tecnológicos, así como capacidad para producir, controlar, almacenar y distribuir biológicos en la cantidad, calidad y oportunidad requerida.

Es evidente que el Estado debe retomar su papel en la prevención de la salud, además de mejorar los servicios públicos para fortalecer a la nación ante situaciones de emergencia, la crisis sanitaria actual muestra la necesidad urgente de unir ciencia y políticas públicas.

*Centro de Colaboraciones Solidarias

OTRO MUNDO // POR LEÓN



Después de ver el alcance de las acciones emprendidas por la Academia de Maestros del Instituto de Ciencias de Zacatecas (ICAZ) en 1958 que fijó en el ideario colectivo la visión de autonomía, al tiempo que fortaleció su certidumbre legal a través de la Ley Orgánica y el Reglamento interno, los estudiantes, maestros y autoridades vieron el beneficio y alcance de sus acciones al priorizar las necesidades del Instituto y sus diferentes escuelas en pro de la conformación de una universidad.

En 1960, una vez consolidada la autonomía del Instituto se procedió, de acuerdo con la Ley orgánica a convocar a los maestros de las escuelas a reunirse para la designación de su respectivo representante ante el Consejo del Plantel. El artículo quinto de la Ley Orgánica del ICAZ de 1960 (Decreto número 95) estableció lo siguiente: "El Consejo estará integrado en la siguiente forma: Dos alumnos de cada Escuela o Facultad, que serán electos, bajo pena de nulidad, entre los alumnos inscritos de su respectiva escuela. Todos los directores de las Escuelas o Facultades, y un maestro por cada una de las mismas, que será electo, en votación secreta, y en asamblea separada por cada Escuela, bajo pena de nulidad, entre los maestros de planta de la Escuela respectiva. El Consejo estará presidido por el Rector, y sus miembros durarán en su cargo cuatro años, pudiendo ser reelectos por una sola vez".

Así, el Consejo quedó integrado con los siguientes representantes de los maestros: de la Escuela de Derecho, José A. Pino Cámara y Magdaleno Varela Luján; de Ingeniería, Alfredo Ramírez y Rutilio Trejo; de Enfermería, Luis Figueroa Ortiz y Raúl Estrada Padrés; de la Preparatoria Diurna, Jesús Gutiérrez y Heriberto Campos Bernal, y de la Preparatoria Nocturna, Francisco Muñoz y Filiberto Soto. Los representantes del alumnado fueron: de Ingeniería, Carlos Pérez y Julián Ibarregioitia; de Derecho, Francisco Galván y Elio Villa; de la Preparatoria Nocturna, Jorge Villegas y Jesús Ruiz Esparza; de Enfermería, Esperanza Rivera y Manuela Juárez, y de la Preparatoria Diurna, Pedro Ignacio Gamón Landeros

Antecedentes y formación del primer Concejo del ICAZ (2/2)

JUAN MANUEL RIVERA JUÁREZ*
Y ELVA CABRERA MURUATO*

y Genaro Ambríz.

Constituido el Consejo se comunicó el resultado al gobernador para los efectos del artículo primero transitorio de la Ley Orgánica del Instituto de Ciencias Autónomo de Zacatecas. El que a la letra establecía: "El primer Rector del ICAZ será nombrado por el Consejo de una terna propuesta por el Ejecutivo del Estado, integrada por tres personas que reúnan los requisitos exigidos por esta Ley, la que podrá ser vetada en su totalidad sin limitaciones en el número de veces, siendo necesario para ello el voto de la mitad más uno de los miembros del Consejo que asistan a la asamblea".

Mediante el oficio número 2,732 del 17 de marzo de 1960, el gobernador propuso la siguiente terna para la elección del nuevo rector: José A. Pino Cámara, Magdaleno Varela Luján y José Abraham Torres. Se convocó al honorable Consejo constituyente a realizar la elección, la que tuvo lugar a las 20 horas del 22 de marzo de 1960 y arrojó como resultado la elección de José Abraham Torres.

Una vez designados los montos de los subsidios federal y estatal del ICAZ, se procedió a la elaboración del presupuesto de ingresos y egresos, el cual fue puesto a consideración del Consejo el 3 de abril de 1960, lo que se constituyó en su primera actividad. Después de su lectura y discusión, fue aprobado en sus términos. El organismo tuvo tres reuniones más, en cuyo seno se discutieron y aprobaron las consideraciones propuestas por la Rectoría con la intención de lograr un mejor desempeño del Instituto.

La reunión de 1958 de la Academia de Maestros resultó relevante en la historia de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), ya que se plantearon dos aspectos de vital trascendencia en la vida del Instituto de Ciencias: su conversión en Universidad de Zacatecas (Decreto 496, del 6 de septiembre de 1968, cuando era rector Magdaleno Varela Luján y gobernador, José Rodríguez Elías) y su descentralización para denominarse Instituto de Ciencias Autónomo de Zacatecas, como quedó establecido con el Decreto 3.

El artículo primero de la ley orgánica del 10 de octubre de 1959 establecía: "La persona moral que se conoce con el nombre de Instituto de Ciencias de Zacatecas será en lo sucesivo un órgano descentralizado del Estado, que se denominará Instituto de Ciencias Autónomo de Zacatecas, y que constituirá, por lo tanto, una corporación dotada de plena capacidad jurídica". Una de las facultades del Consejo—artículo séptimo—era nombrar al Rector de una terna propuesta por el gobernador, así que, a pesar de la autonomía, continuaba la intervención del Estado. La autonomía se consolidó con la ley orgánica del 10 de febrero de 1960. ■

*Docente Investigador de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia.

*Docente Investigadora de la Unidad Académica Preparatoria.

jmrivera@uaz.edu.mx

El desastre de salud provocado por el COVID-19, llegando hasta una escala planetaria, es una de las tantas consecuencias imprevistas que pueden ocurrir cuando prevalece la vida falsa sobre la vida verdadera, que es la que debemos construir conjuntamente como resultado del funcionamiento integrado y solidario del tejido de todos los actores y factores sin la exclusión de ninguno en una única sociedad con múltiples manifestaciones a niveles planetario, regional, nacional, comunitario, barrial y casa. Cada individuo, clase, país, región, factor (económico, político, social, cultural, ambiental, biológico, tecnológico, material) están relacionados en la emergencia (surgimiento) de una profunda, intrincada y uni-varia trama de la vida. De la forma de organizarse entre sí todos esos elementos constituyentes en ese complejo entramado, aparecen de manera contingente los productos de la sociedad (creaciones humanas, convenciones, construcciones o estructuras sociales) que quitan o favorecen la vida como sistema complejo. Muchas veces, según José Martí, "las convenciones creadas deforman la existencia verdadera, y la verdadera vida viene a ser como corriente silenciosa que se desliza invisible bajo la vida aparente, no sentida a las veces por el mismo" (Martí, 2011, t.8, p.152) que la construye.

La forma de organizarse hoy la vida conduce a todas luces a efectos negativos, que superan los positivos, y dan lugar a una vida falsa, que tuerce y afea "nuestra verdadera naturaleza" (Martí, 2011). ¿Cuáles son los síntomas de esa vida falsa? 1) Crea una existencia de apariencias que se da por real, a pesar de ser dañina, y por tanto moldea y dominan a la gente porque se cree que es perpetua, imprescindible y una línea a seguir de la cual no puede haber desviaciones. 2) Surgen soluciones parciales de los problemas que benefician a unos en perjuicio de otros, generando egoísmos, ambiciones absorbentes, discriminaciones y fallas estructurales de los sistemas. 3) Se le da prioridad a uno u otro aspecto de la realidad (la economía, la política, etc.) sobre la vida como un todo, que es en torno a la que deben girar o integrarse los mismos. 4) Sobre esas bases incorrectas se hace una formación y educación limitada (como mera instrucción) que impide generar soluciones que eliminen egoísmo, separación, dominación, exclusión, discriminación y fallas estructurales. 5) Estos supuestos impiden la participación de todos en las cosas de todos, y la existencia de diálogos inclusivos. 6) Se engendran conflictos y contradicciones que inactivizan los consensos y la búsqueda de aspectos comunes entre los elementos diversos de la sociedad. 7) No se llegan a soluciones que tengan en cuenta al mismo tiempo "la razón de todos en las cosas de todos", y la relación entre los enfoques globales y locales de un mismo problema. 8) Bloquea la construcción del bien común.

Esta vida falsa nos golpea con consecuencias imprevistas que emergen como resultado de ella. Hoy, es el COVID 19, con todas las fallas asociadas a esa crisis, mañana será otro problema de igual o mayor calado. Pero los daños y las causas de esa vida falsa, hacen emerger también -a pesar de la resistencia de esta- desde su interior a la vida verdadera como resultado del despliegue de las fuerzas vitales de los diferentes actores de la sociedad. Esas fuerzas vitales están dadas en: conciencia de regencia, voluntad de cambio, imaginación, crítica constructiva. A partir de las condiciones objetivas dadas en los síntomas

La vida verdadera ante la vida falsa o existencia de apariencias (a propósito del COVID 19)

OMAR GUZMÁN MIRANDA

interiorizados (o sufridos) de la vida falsa y de las fuerzas vitales de los actores "pujantes y activos"-proclives al cambio- en contra de los actores "amoldados a las convenciones" (Martí, 2011) del orden que impone la vida falsa. Desde las condiciones que generan esos síntomas (objetivos) y esas fuerzas vitales (subjetivas), la sociedad afectada (el planeta o cualquier terruño local) en conjunto, se plantea la necesidad de re-construir la vida; es decir, cambiar la vida falsa, ya creada en algún momento anterior por otra verdadera, sin la cual la vida seguirá en peligro y se frenará la marcha ascendente de la humanidad. Si bien la vida de la vida falsa es el reduccionismo, el egoísmo, la separación, la exclusión, la dominación, la vida de la vida verdadera es la integración, la solidaridad, la unidad, la inclusión, la libertad. Mientras que la vida falsa descansa en las decisiones de partes, la vida verdadera presupone la participación de todos en las cosas de todos, la unidad entre todos los actores y factores de la sociedad en función del bien común, que incluye las soluciones parciales en soluciones universales en tanto lo que ocurre en uno repercute en los otros. La vida verdadera presupone una nueva mentalidad, donde lo uno y lo vario confluye en la creación de una sociedad "Con todos y para el bien de todos" (Martí, 2011). En esta mentalidad, las diferencias lejos de ser un estorbo para el diálogo contribuyen a hacerlo más creativo porque permite, sin dejar de pensar para sí, pensar para los demás. La vida verdadera hace converger las condiciones objetivas y las fuerzas subjetivas, lo social y lo individual, lo público y lo privado, los contrarios en una lógica de nuevo tipo, donde coinciden en el bien común, que contiene los bienes individuales.

En la vida verdadera, los factores estructurales constituyentes de la socie-

dad -al igual que los actores sociales- son partes que median en la aparición de la vida verdadera. Se trata de la economía, la política, lo social, la cultura, lo medioambiental, lo tecnológico, las cosas, el lenguaje, que no son sólo fines en sí mismos, sino que como tales y de manera integrada sirven de medios que posibilitan la interacción entre diversos actores individuales y colectivos para construir productos sociales que benefician a todos y a todo, y que supongan por ende la participación de estos. Esos medios, como diría Niklas Luhmann, hacen probable los productos improbables como resultado del acoplamiento entre el todo y esas partes y con el producto mismo. Esto supone una nueva visión del poder/política, del dinero/economía, de los afectos/solidaridad, de los valores/moral y de los conocimientos/ciencia en aras de construcciones que benefician a todos y abran posibilidades creativas insospechadas de otra manera.

Después de creado cada producto social, se convierte en una creación, convención o estructura que cumplirá con el tiempo su misión histórica, y llegará a ser de una u otra manera un nuevo freno para el mejoramiento humano, dando lugar a nuevas apariencias o vida falsa, que la propia emergencia constante de la vida verdadera en cada momento la someterá nuevamente a cambios. Desde este punto de vista, no hay creación humana perfecta, ni estática. Siempre la sociedad está en movimiento y el excesivo orden que impone la vida falsa (por la existencia de sus mecanismos de poder, presión y control parcializados), dará lugar a un caos (desorden, desastre, crisis, conflicto) que harán interrelacionar de una manera diferente a los actores y factores de la sociedad para lograr su transformación. Así lo vivo, morirá, y la vida surgirá de la muerte, recordando la sentencia dialéctica de Heráclito sobre la vida y la muerte. Por eso, la vida es cambio, y con ella todo cambia (sus actores y factores) y se mueve para hacer probable la improbabilidad de su cambio que no quiere el orden dado en la vida falsa.

Para que la vida verdadera pueda emerger de manera natural sin las barreras que impone la existencia de apariencias, se hace precisa, como decía Martí, una educación para la vida, que enseñe al ser humano a aprender por sí mismo su esencia verdadera (el aspecto positivo de la naturaleza humana) frente a la vida falsa o existencia de apariencias. Así, la nueva educación tiene en cuenta para combatirla desde ella misma, a la parte negativa de esa naturaleza humana. Para ello, la educación, como misión salvadora del concepto humano, da las llaves, los medios, las habilitaciones con que así mismo se conocerán individuos y colectividades para resolver los conflictos prácticos propios de la vida, buscando las analogías escondidas en los contrarios y las contradicciones. Es decir, alcanzando consensos, válidos para la marcha del concepto humano en su sentido positivo frente al negativo. Esas llaves de la educación que la han de hacer reveladora de la vida verdadera para "preparar las fuerzas para -que cada cual, la recorra- por sí" (Martí, 1975, t.12, p.290), están dadas en: la conciencia de regencia, la independencia, el amor, la paz, la conservación de la existencia. La educación, como diría Martí, pone ríeles, por donde han de ir los mensajeros de la vida, que es "una agrupación lenta y un encadenamiento maravilloso. La vida es un extraordinario producto artístico" (Martí, 1975, t.13, p.426). La vida verdadera está siempre ahí, silenciosa y oculta, pero siempre esencial y verdadera, guiando hacia el cambio necesario. Por ella vale la pena luchar. ■

El tiempo corre, con o sin nosotros

CARLOS DE SANTIAGO

El comienzo del final está llegando, tenemos que ser francos, no hemos dimensionado nada en lo absoluto y tengo que decirles, que desde el día 1 de esta pandemia les he comentado una y 100 veces, no seamos miedosos, no hagamos pánico, no difundamos miedo. Sin embargo, por uno de los estaremos llevando todos, si eres de Jerez, Zacatecas en caridad, por favor...

¡Quédate en casa!

La verdad es que en días próximos pasados me di a la tarea de desaparecerme del rollo de los medios, es más, hasta me puse a compartir imágenes de mis mascotas, de las claritas que a todos nos gustan o de los atardeceres, pero luego el fin de semana y empezaron a salir las simpáticas noticias de nuevos contagios y pues Jerez era el municipio de "origen" y entonces recordé que les habían puesto retenes, les habían puesto policías y demás para que no se realizara la "mega" fiesta del Sabadrink y me pregunté ¿Se necesita que te pongan policías para cuidarte? ¿Se necesitan retenes para que no hagan fiesta? Y después de ver el aumento de los casos, mi respuesta fue ¡SI!

Y no podemos quedarnos con los brazos cruzados, seamos prudentes e invitemos a nuestros "pares" de jerez y de todo el mundo a que sean conscientes y se guarden en casa.

Unidos saldremos de está, tengamos fe en los médicos y en quien quieran creer.

La realidad es que no saldremos todos, algunos tendremos que morir o morirán algunos y porque, pues la vida así es, somos esclavos de una circunstancia adversa. El planeta conspira en nuestra contra, que se yo. Sin embargo, tengan la certeza de que la vida jamás volverá a ser igual y debemos admitir que bien merecida la tenemos. El planeta tardo miles de millones de años en formarse y en menos de 250 años nos lo estábamos acabando y creo, que la "reversa" al cambio climático la vino a dar nuestra "distancia social". Ahora es normal ver el cielo azul, las playas con el agua limpia y demás ciudades libres de los rastros que nosotros veníamos dejando hasta hace 4 meses.

Nadie esperaba la sorpresa que el 2020 nos tenía preparado y aguarden, este año durará mas, año bisiestro al final de cuentas, año de la rata y sobre todo, año de cambios de paradigmas, donde la vida nos enseña una sola cosa.

¡Con o sin dinero la vida se te va a acabar!

Quizá la política en estos días viene sobrando y es lo que menos nos viene importando, sin embargo aquí vendré a recordarles lo que ha pasado en los últimos días, todo mientras nuestras mentes están concentradas en el coronavirus y prosigo ya que las chelitas ya están haciendo efectos terciarios.

Los dulces sueños de nuestra mente se están acabando y nos están guiando al mundo material donde los recuerdos serán más amargos que los limones que acompañan los tequilas en cada fiesta, aunque ahorita no tengamos fiestas, eso si lo recordamos, y ni digan que no, la verdad es que el mexicano le gusta la fiesta, a veces intensa a veces tensa, y digo tensa porque hay algunos que ahorita se atreven a reunirse y armar cotorreo con todo y que todos estamos susceptibles a que nos contagiemos y contagiemos a nuestros semejantes. Y eso nos pone de nervios y nos tensa la vida, la misma que está dependiendo del hilo más delgado de nuestra existencia y porque pasa esto, por una

simple razón

¡Hay miedo!

Es peligroso el covid 19 ¡Claro! Todo lo es, pero si seguimos la recomendación saldremos adelante, por lo tanto por favor ¡Quédate en casa!

¡Total! En estos días ya salieron los expertos en el tema del petróleo y de la OPEP, que la verdad nadie sabíamos siquiera que existiera y salieron hasta los defensores del actual mandatario americano y hasta del mexicano, sin embargo, el análisis es rápido

Los rusos y los árabes no tienen empacho en restregarnos en la cara a todo el mundo, que tienen más petróleo que nosotros y que todos.

Ellos van a reducir junto con EUA cerca de 7.5 Millones de barriles por día (de los 9.7 millones), su producción, y nosotros apenas 100 mil barriles por día ¿Impactará? pues obvio, apoco creen que el dinero que mueve Pemex no mueve a México, si es así ¡Han vivido engañados! Y resulta que Pemex solo va a reducir eso, porque nuestra paisana salió a defender el bisne, sin embargo, al final quien los pagará es EUA y para pronto salieron a decir que "qué triste la dependencia" "al final DT nos alivianara" etc. Etc. Pues ¿Qué esperaban? Sí queremos vivir como en Finlandia y ni siquiera pagan sus placas 2020, andan diciendo que la estrategia del Gobierno Mexicano, "comunicando" y cito a muchos "El Gobierno de México no está pensando en los empresarios y los millones de empleos que da la IP", los mismos empresarios del CCE que no le da empleo al 96% de la población y son los que deben 50 mil millones de pesos al SAT.

¡Se ven mal amiguitos!

En esta dinámica de quien pagará el favor, es obvio y seremos NOSOTROS y ni se aceleren, vayan y lean el artículo 31 constitucional o acaso creen que el dinero que se mueve en México es por los empresarios, si eso creen, nuevamente les digo ¡Están mal amigos! Aunado al tema de la OPEP a mí me surgen varias dudas, ¿Cuánto durara el acuerdo de tal organismo? ¿Cuántos barriles les terminaremos debiendo a EUA? ¿Cómo se les pagará? y sobre todo ¿Es neta que ya le diremos adiós a las gasolineras a 14 pesos el litro?

Son dudas prudentes y espero todos estén preguntándose lo mismo, porque de no ser así, entonces si nos cargara el payaso feamente. Y ya para terminar. Alguien sabe dónde están nuestros 4 Diputados Federales, los 5 o 6 Senadores de la Republica (la Senadora de MR no cuenta, ella nomas chismea y a veces ni sabe lo que dice) o que tal los "Políticos" que la hacen de Diputados Locales o los Regidores, los mismos que decían "donaremos nuestro salario para que paguen menos por su recibo de agua" y también decían "que bajen el predial" ¿Ya los vieron dando despensas o algo? A mí no me "cuentean" ya me la se ¡Se están guardando las despensas para mayo 2021!

Y ni vayan a decir que eso no se difunde, si bien que suben las fotos recabando firmas o atacando a Pedro, Juan y varios y hasta pagan publicidad, la verdad es que las buenas acciones

Se difunden, se comunican, porque de ser posible se busca que se CONTAGIEN.

La Solidaridad Humana se necesita ahora CON y SIN fotos y no en 2021.

¡Ánimas! ■

Empecinamiento

LEONEL CONTRERAS BETANCOURT

La crisis epidémica del covid-19 es considerada como el reto más serio que ha enfrentado la ONU desde que fue fundada. Pandemia que está causando estragos en la salud en México y el mundo y que dará lugar a una crisis económica lleva a los gobiernos a enfrentarse a los desafíos de cuidar que haya menos muertos a la vez que preocuparse por el bajo crecimiento y pérdida de empleos que acarreará.

Ya en plena fase dos, en que los contagios son exponenciales y se multiplican en forma geométrica, el tan esperado mensaje en el informe trimestral que leyó el presidente el domingo de ramos por la tarde, no cubrió las expectativas que de él se esperaban. A nadie más que a sus partidarios quizás, dejó satisfechos. Se esperaba una propuesta que hiciera frente a los problemas que provocará en la economía la pandemia que comienza a agarrar vuelo. Fue más bien un discurso político en el que López Obrador luciendo un nuevo look en su peinado con el copete echado a la izquierda, lado contrario del que acostumbra, sin auditorio, luciendo como un auténtico solitario del Palacio, dijo lo que ya conocíamos, repitió las acciones que en el tiempo que tiene en el cargo ha venido aplicando: becas a niños discapacitados, a estudiantes, a personas mayores, a campesinos que plantan arbolitos y créditos con montos ínfimos casi simbólicos a pequeños comerciantes de la economía informal. Al parecer lo único novedoso fue el apoyo a los pescadores.

De ideas fijas que rayan en el dogmatismo, terco y empecinado como se define, habló de seguir adelante con sus proyectos estrellas como lo son la refinería de Dos bocas, el tren maya, el ferrocarril transistmico y el nuevo aeropuerto de Santa Lucia. Con estos proyectos se propone generar dos millones de empleos, meta que todo mundo pone en duda, AMLO sigue y se morirá con la suya. Su prioridad son los pobres. Los grandes olvidados son los mexicanos que generan la mayor parte de la riqueza y empleos. En otras palabras la parte productiva que genera impuestos con los que se subsidia al poverro improductivo sujeto a los lazos clientelares. Nos referimos a los pequeños y medianos empresarios que al no disponer del diferimiento de créditos y pago de impuestos tendrán problemas para pagar a sus empleados y se verán obligados a realizar despidos. Probablemente el tabasqueño al dejarlos fuera de los apoyos asistenciales estará pensando que dichos empresarios han acumulado ganancias y tienen su guardadito para sobrellevar la crisis. Con sus declaraciones da a entender que al auxiliarlos estaría propiciando un nuevo rescate, otro fobaproa. Muy fiel a su espejo diario y estilo, el sello que lo distingue es esa mezcla de optimismo y voluntarismo. De ahí su empecinamiento y terquedad de la que se enorgullece.

Lo que la sociedad civil y política esperaba escuchar del presidente era la convocatoria para un acuerdo y un pacto con la sociedad, no solo con una parte de ella, para hacer frente a la emergencia. Un plan distinto a los programas que anuncio y que fue lo mismo que ha venido haciendo desde su arribo al poder.

Lo que veremos más que un plan de reactivación económica y protección de la economía y el empleo son acciones clientelares para proteger los modestos ingresos de los sectores más vulnerables, lo que sin dejar de ser importante no es suficiente para el futuro inmediato que nos espera.

Ya veremos cómo salimos cuando termine la contingencia. Superada esta podremos saber cuál será la dimensión de las ruinas económicas y sociales que nos trajo el maldito virus incubado misteriosamente en la remota China y cuya propagación ocurre por contagio y sobre el cual aún no hay vacunas. Mientras seguiremos viviendo entre la zozobra y la incertidumbre. ■

► RAYUELA

La falta de respeto a la Sana Distancia es una irresponsabilidad que nos amenaza a todos.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

ALCALDES PIDEN AYUDA A TELLO. Los alcaldes de Zacatecas piden al gobernador TELLO lo mismo que él pidió a **LÓPEZ OBRADOR**, apoyo financiero para poder enfrentar la pandemia ante la falta de ingresos. El presidente municipal de Villanueva, **MIGUEL TORRES**, le dijo a **JEHÚ SALAS** y a **CARLOS BÁRCENA** que le dijeran a **TELLO** que los municipios necesitan su respaldo. En los próximos días le entregarán al Ejecutivo una carta firmada por varios alcaldes de diferentes partidos.

MINERAS PARAN ACTIVIDADES. Las empresas mineras en el estado dejarán de tener actividades esta semana. **PEÑASQUITO** de **NEWMONT GOLDCORP** cerró operaciones temporalmente desde el lunes pasado. Grupo **FRISCO**, **PEÑOLES** y **FRESNILLO PLC** están por anunciar el cierre de sus unidades; el impacto económico será devastador para el estado. Se estima que la afectación puede llegar a más de 15 mil familias que viven de la minería y cientos de empresas que están en la proveeduría de la industria. ¿Y el gobierno? Bien, gracias.

NAHLE APLAZA ACTIVIDADES DEL TRIBUNAL. En histórica sesión *online*, el pleno del Tribunal de Justicia, liderado por **ARTURO NAHLE**, decidió aplazar la actividad jurisdiccional hasta el próximo 5 de mayo. El presidente del Poder Judicial busca evitar que los asuntos no congestionen el



trabajo de jueces y magistrados, que, indistintamente de la pandemia, la justicia no puede ser obstruida por el virus chino.

NO HAY LANA PARA LOS MAESTROS. El gobernador **TELLO** está gestionando más de 980 millones de pesos para el pago de los maestros y para que el sector salud enfrente la pandemia generada por el coronavirus. **GEMA MERCADO** y **JORGE MIRANDA** empezaron el calvario para conseguir la lana para pagar a los maestros estatales sus salarios de la última quincena de abril y la primera de mayo. Por si el estado no tuviera suficiente con la bronca sanitaria, ahora se le suma la de la falta de liquidez para pagar la nómina magisterial.

URIBE MUEVE LOS CONSEJOS MUNICIPALES. El presidente del PRI, **GUSTAVO URIBE**, empezará a renovar los consejos políticos de los municipios para cambiar las dirigencias municipales a un año de la elección de gobernador, alcaldes y diputados federales y locales.



El secretario de Organización, **EFRAÍN CHÁVEZ**, ya tiene lista la agenda para ir acordando con los grupos al interior del tricolor para ir acomodando las calabazas; entre **CLAUDIA ANAYA**, **FITO BONILLA**, **CARLOS PEÑA** y **ROBERTO LUÉVANO** estarán armando el cuadro para evitar conflictos y que nadie lleve ventaja de los movimientos.

POLITIQUERÍA



-ACHIS, TAN POQUITO ESTÁ PIDIENDO TELLO...

Deontología profesional



**DIEGO VARELA
DE LEÓN**

Libre pensador, amante de la música, la lectura y el deporte.

El impacto que tiene en el desempeño de las funciones de los servidores públicos es importante

La necesidad de consensuar patrones de conducta aceptables para la colectividad es una de las cuestiones en que se sigue centrando el debate social. Tratándose de sociedades plurales, no existe un modelo único asumido y la mayor dificultad estriba en llegar a un acuerdo sobre cuál es el contenido ético de esas pautas y cuál es el marco procedimental para lograrlos.

Actualmente, en todos los campos se es consciente de la necesidad de adoptar pautas éticas de comportamiento que las legitimen ante el conjunto de los ciudadanos. Contar con un sistema ético propio es una aspiración no sólo individual, sino también específica de determinadas actividades que tienen especial reflejo en la colectividad.

Son tradicionales los códigos de deontología de profesiones como la abogacía, pero también podemos citar la medicina, la política o el periodismo que propugnan pautas propias de buena conducta. Estos esfuerzos se han dado por consensuar, con el conjunto de quienes integran estas sociedades de profesionistas, cuáles son los límites que no deben ser traspasados.

Si partimos de que la deontología es el estudio de los deberes, referidos principalmente a la actividad profesional, entonces diremos que

existe la deontología del médico, del ingeniero, del abogado, del contador, del arquitecto, del policía, etcétera. Y para el caso que nos ocupa respecto a los servidores públicos, y dado que aquí se desempeñan todos los profesionistas de las distintas áreas del conocimiento, de acuerdo al filósofo español Antonio Peinador "no han de ser ni pueden ser distintos los principios que rijan la vida moral del profesional en cuanto tal, de los que han de regir la vida de cualquier mortal, puesto que la Moral, como la Verdad, no puede ser más que una".

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Estado32
.com.mx